
ПОБЕДНЫЙ ВИТОК 
Денис Юров выиграл юниорское первенство России по 

спортивной гимнастике в упражнениях на перекладине. 
Лично-командное первенство страны проходило с 29 марта 

по 5 апреля в Пензе. Выступавший по программе кандидатов 
в мастера спорта воспитанник СДЮШОР Сергея Хорохорди-
на и Алтайского училища олимпийского резерва Денис Юров 
первенствовал на перекладине. При этом он разделил первое 
место с москвичом Николаем Кишкилевым, с которым набрал 
одинаковое количество баллов (13,167).

Кроме этого, Юров занял третье место в командном мно-
гоборье в составе сборной Сибирского федерального округа 
и шестое – в личном.

МЕЧТА ВОЕНКОМАТА 
Заринец Данил Гусельников – победитель юношеско-

го первенства России по армейскому рукопашному бою. 
Соревнования проходили 26-28 марта в Ачинске. Даниил 

Гусельников стал первым в возрастной группе 16-17 лет в ве-
совой категории до 70 кг. Еще один заринец – Денис Утев – за-
воевал серебряную медаль в весовой категории до 55 кг сре-
ди 14-15-летних спортсменов.

ПРИЗНАНИЕ ФИДЕ
Международная шахматная федерация присвоила зва-

ние «мастер ФИДЕ» сразу двум спортсменам из Алтайско-
го края – Дарье Ануфриенко и Евгению Кардашевскому. 

Это произошло по итогам мартовского заседания ФИДЕ.  
Оба шахматиста в этом году заканчивают барнаульские шко-
лы и готовятся к поступлению в вузы. Шахматами они занима-
ются под руководством Владимира Суторихина. 

Таким образом, в Алтайском крае сейчас насчитывается 
14 международных мастеров и мастеров ФИДЕ среди муж-
чин, а также три мастера ФИДЕ среди женщин. Даше Ануф-
риенко удалось этого добиться после Надежды Зыкиной и Та-
тьяны Цепенниковой

ГОЛЫМИ РУКАМИ 
НЕ ВОЗЬМЕШЬ

Алтайские самбисты – победители и призеры первен-
ства Сибирского федерального округа среди юношей и 
девушек.

Турнир среди спортсменов 1999-2000 годов рождения про-
ходил в Красноярске 27-29 марта. Убедительную победу в 
командном зачете на этих соревнованиях одержали спортсме-
ны Алтайского края. Юноши стали первыми из 11 команд, а де-
вушки вторыми из двенадцати. Если в женской команде побе-
дительницами и призерами соревнований были сплошь бар-
наульские спортсменки, то в юношеской команде медали на 
счету бийчан, шипуновцев, славгородцев и барнаульцев. При 
этом основной вклад в победу внесли представители Бийска. 

В командном зачете алтайские юноши потеснили на пье-
дестале почета томичей и красноярцев, а наши девушки ока-
зались на одну ступень ниже  новосибирских самбисток и на 
одну выше – красноярских. 

КАК ВСЕ ЗАПУТАНО!
Ни одна из команд, претендующих в следующем сезо-

не играть классом выше, не избежала поражений в пер-
вом раунде финального турнира мужских волейбольных 
команд высшей лиги «Б», проходившем в Махачкале с 
31 марта по 5 апреля. 

«Академия-Казань» взяла со счетом 3:1 верх над записным 
фаворитом – местной командой «Дагестан», потеряв, в свою 
очередь, по два очка в поединках с «Технологом-Белогорье» 
и красногорским «Зорким» и одно очко – с барнаульским «Уни-
верситетом». Наши волейболисты проиграли 0:3 хозяевам и 
уступили в пяти партиях казанцам. 

Таким образом, в Казани, где с 21 по 26 апреля пройдет 
второй финальный раунд, сразу четыре команды сохраняют 
шансы на повышение в классе – «Дагестан», «Университет», 
«Академия» и «Зоркий».

Евгений ЛИМАНСКИЙ, Алексей РЕШЕТНЯК.
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Этот населенный пункт 
известен сахарным заводом, 
и народ сразу начал шутить, 
что дистанция в 60 киломе-
тров – даже для професси-
онального лыжника испыта-
ние – не сахар! Один из ма-
рафонцев, Алексей, смеется: 

– Зато если пройду 60 ки-
лометров, так себя буду ува-
жать! Прям почувствую себя 
героем! А если серьезно, то 
немного жалко, что уже вес-
на и снег не пушистый, а та-
лый – с «сахарной корочкой», 
скольжение не такое отмен-
ное, и мы понимаем, что это 
уже последняя в этом сезоне 
большая гонка, а так не хочет-
ся прятать лыжи. Дышать, ды-
шать морозным воздухом! 

У старта веселая суета. Вы-
гружаясь из автобусов, народ 
натирает лыжи, подбадрива-
ет друг друга шутками, смеет-
ся. Погода выдалась прекрас-
ная, за деревней снег еще со-
всем белый, на солнце он так 
сверкает, что даже слепит гла-
за. А еще природа приготови-
ла лыжникам сюрприз. У стар-
та распустились кусты верб. 
Девчонки сразу бросились со-
бирать небольшие букетики. 
15-летняя Ксения Ильинова 
приехала на марафон специ-
ально из Алтайского района, 
нам она сказала: 

– Это самое невероятное 
Вербное воскресенье в мо-
ей жизни! Я с пятого класса 
занимаюсь лыжами, но впер-
вые рискнула пройти такую 
серьезную дистанцию – 60 ки-

лометров. Даже родители не 
поверили, что я на такое ре-
шусь. Мне совсем не страш-
но, напротив, такой адрена-
лин в крови, столько энергии, 
что хочется лететь. 

Кстати, организаторы за-
ранее позаботились, о тех, 
кто сильно устанет. Каждые 
10 километров вдоль трассы 
были организованы пункты, 
где можно было подкрепить-
ся мясными бутербродами и 
горячим чаем с пряниками. 
А если уж совсем не осталось 
сил – сесть в автобус и дое-
хать до финиша. Ведь цель 
марафона – не замучить себя, 
а получить максимум удоволь-
ствия от лыжной прогулки. 

Перед стартом Александр 
Ракшин, бизнесмен, основа-
тель компании «Мария-Ра» 
и задумщик марафона, объ-
явил в микрофон: 

– Марафон – это праздник 
воли! Те, кто сегодня встали 
на лыжи, уже победили свою 
лень, сделали шаг к здоро-
вью, укрепили силу своего 
характера. 

А отдельно «Алтайскому 
спорту» Александр Ракшин 
добавил: 

– Этот марафон отличает-
ся от всего, что было в крае 
раньше, лыжники не нареза-
ют круги, а идут длинную дис-
танцию по прямой. Это совсем 
другое ощущение. Прежде чем 
организовать массовый про-
бег, мы с командой лыжников 
уже опробовали этот маршрут. 
И это вдохновило нас на но-

вые планы. В следующем го-
ду хотим провести марафон в 
105 километров от села Алтай-
ского до Белокурихи, который 
объединит два крупных тури-
стических центра. 

Максим Александров, от-
ветственный за трассу мара-
фона, рассказал «Алтайскому 
спорту»: 

– Лыжню прокладывали 
две недели. Сначала проби-
вали дорогу снегоходами, а 
потом ратраком. На 10 кило-
метров лыжни уходил при-
мерно день работы, а то и 
больше. Но это того стоит, 
трасса Черемное – Барнаул 
уникальная, она проходит че-
рез лес, через дамбу Барна-
улки, пейзажи такие, что хоть 
картины пиши. Удовольствие 
не только спортивное, но и 
эстетическое. 

По словам участников, 
первые 20 километров про-
летели особенно быстро, а 
вот потом было уже труд-
нее, но хорошее настроение 
добавляло сил. Автор этих 
строк тоже прошла неболь-
шой отрезок пути и успела 
поговорить с марафонцами. 

– Вообще, я не лыжник, а 
заядлый турист, – рассказы-
вает Евгений. – На марафон 
меня затащила подруга. Ар-
гумент у нее было весомый 
– пойдем на свидание в лес. 
А ведь действительно, как 
редко мы, городские люди, 
просто выезжаем в лес? Не 
на шашлыки, не на тусовки, а 
просто походить по лесу, по-
общаться с природой. 

Елена добавляет: 
– До сорока лет я не за-

нималась спортом. Сидела в 
офисе, бегала на выходных 
по магазинам. А потом вдруг 
меня осенило – жизнь про-
ходит, а я не получаю кай-
фа, исчезла детская радость. 
И вот этот самый детский 
восторг у меня сегодня, ког-
да я бреду на лыжах по за-
снеженному лесу, дышу воз-
духом и вижу солнце между 
сосен. Для меня марафон – 
это не только испытание, это 
перевоспитание. Нужно за-
ставлять себя выбираться 
на природу, вести здоровый 
образ жизни. 

Наталья ТЕПЛЯКОВА.
Фото автора. 

ÂÅÐÁÍÛÉ ÌÀÐÀÔÎÍ
5 апреля – в Вербное воскресенье – состоялся первый в истории края 

60-километровый лыжный пробег «Черемное – Барнаул» 
Марафон организовала компания «Мария-Ра». В семь 

утра всем желающим (зарегистрировались 169 человек!) 
выдали лыжи, усадили в автобусы и повезли к старту – 
в Павловский район, в село Черемное.

P.S. Первым к финишу марафона через 2 часа 56 ми-
нут после старта пришел 26-летний кемеровчанин Андрей 
Кальсин. Уступив победителю менее минуты, вторым стал 
59-летний житель Барнаула Геннадий Евдокимов. Среди 
женщин быстрее всех – за 3 часа 58 минут – справилась 
с дистанцией член сборной России по лыжным гонкам, 
участница зимних Олимпийских игр 2014 года в Сочи Оль-
га Кузюкова. Самым возрастным марафонцем стал 74-лет-
ний завсегдатай «Трассы здоровья» Леонид Дмитриевич 
Бурый, а самым молодым – 14-летний Александр Карпу-
щенко. Кстати, последний принимал участие в марафо-
не вместе с мамой и папой, поэтому семья Карпущенко 
теперь может по праву называться самой спортивной се-
мьей марафона.

Сезон 2014/2015. Чемпионат России. Мужчины. Высшая лига «Б». 
Финальный этап

М Команда И В П Р/П О
1 «Дагестан» (Махачкала) 5 3 1 13-3 12
2 «Университет» (Барнаул) 5 3 2(1) 11-7 10
3 «Академия-Казань» (Казань) 5 3(1) 2(2) 13-10 10
4 «Зоркий» (Красногорск) 5 3(2) 2 10-10 7
5 «Технолог-Белогорье» (Белгород) 5 2(1) 3 6-11 5
6 «Спортакадемия-ВРЗ» (Стерлитамак) 5 0 5(1) 3-15 1

«Университет» – «Зоркий» 3:1; «Университет» – «Академия-Казань» 
2:3; «Университет» – «Технолог-Белогорье» 3:0; «Университет» – 
«Спортакадемия-ВРЗ» 3:0; «Университет» – «Дагестан» 0:3.
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КРЫМСКИЙ ВОЯЖ
Футболисты барнаульского «Динамо» 6 апреля верну-

лись из Симферополя, где прошел третий учебно-трени-
ровочный сбор команды перед возобновлением первен-
ства страны.

С 11 марта по 5 апреля, что подопечные Андрея Арефина 
провели на полуострове, они сыграли восемь матчей. Первым 
спарринг-партнером «Динамо» стал крымский «Витязь», за ко-
торый выступают экс-игроки «Динамо» Евгений Щербаков и 
Владислав Аксютенко. Встреча завершилась победой «Витя-
зя» со счетом 3:2. Затем последовали 2:2 и 1:3 с ивановским 
«Текстильщиком», после чего бело-голубые одержали пять по-
бед кряду. Один за другим были обыграны симферопольская 
«Крымтеплица» (4:2), «СКЧФ Севастополь» (3:2), симферо-
польский «Спартак-КМ» (5:1), ялтинский «Рубин» (5:0) и пер-
вая команда Симферополя – «Скиф» (2:1). 

Лучшим бомбардиром команды с пятью мячами стал Иван 
Старков. По четыре гола записали на свой счет Никита Казан-
цев и Владимир Завьялов.

КУРС НА ДОН
Алтайские пловцы выступили на втором этапе VII лет-

ней Спартакиады учащихся России.
Соревнования сильнейших школьников Сибири проходили 

в Омске 1-5 апреля. Среди алтайских пловцов наибольшего 
успеха добился Александр Казанцев, выступавший в возраст-
ной группе 1999-2000 г.р. Он одержал победу в заплывах на 
100 метров баттерфляем и на 200 метров комплексным пла-
ванием, что позволило ему завоевать путевку в финал спар-
такиады, который пройдет в начале июля в Ростове-на-Дону.

Помимо этого, представители Алтайского края завоевали 
три серебряные и четыре бронзовые медали. В командном за-
чете сборная края заняла пятое место.

НЕ ХВАТИЛО ТОЛЬКО ЗОЛОТА
Алтайские боксеры завоевали две серебряные и три 

бронзовые медали на первенстве Сибирского федераль-
ного округа среди юниоров.

Соревнования среди 17-18-летних боксеров состоялись в 
Томске. Серебряными призерами стали Никита Еркин (60 кг) 
и Вячеслав Потапов (56 кг), а бронзовыми – Александр Ве-
тров (49 кг), Илья Козлаков (64 кг) и Ибрагим Фереев (75 кг).

СПОСОБНЫЙ УЧЕНИК
Дмитрий Слизунков вернул себе титул чемпиона края 

по классическим шахматам среди сельских спортсменов.
Эти соревнования на минувшей неделе состоялись в крае-

вом шахматном клубе. Старшеклассник из Павловского райо-
на Дмитрий Слизунков прошел всю дистанцию без поражений 
и повторил свой успех двухлетней давности. При этом он обо-
шел и своего тренера Андрея Подчуфарова, занявшего вто-
рое место. Бронзовая медаль досталась Дмитрию Косилову 
из Тальменки. Все трое получили путевки в высшую лигу чем-
пионата края среди мужчин. В женском турнире победу вто-
рой год подряд одержала Татьяна Черненко из Петропавлов-
ского района.

ОПРЕДЕЛИЛИСЬ! 
На минувшей неделе состоялись очередные отбороч-

ные старты XXXVII летней олимпиады сельских спортсме-
нов Алтая.

С 3 по 5 апреля разыграли последние путевки в финал 
олимпиады баскетболисты – три зональных турнира прошло 
с участием женских команд (в Родинском, Павловском и Лок-
тевском районах) и один – с участием мужских (Бийский рай-
он). В итоге у женщин право выступить в финале получили 
команды Родинского, Бурлинского, Павловского, Тюменцев-
ского, Поспелихинского и Локтевского районов, а у мужчин – 
Бийского и Советского районов.

Напомним, что финальные старты XXXVII летней олимпи-
ады состоятся со 2 по 5 июля в селе Павловск Павловско-
го района.

ВПЕРЕДИ – ПЛЕЙ-ОФФ
«АлтайБаскет» завершил регулярный чемпионат ба-

скетбольной суперлиги на 12-м месте. 
Заключительные матчи подопечные Владимира Тру-

нова провели на выезде, обыграв «Алматинский Легион» 
(94:75), а затем уступив команде «Химки-Подмосковье» – 
62:89. Теперь в четвертьфинале плей-офф за 9-16-е места 
соперником «АлтайБаскета» будет иркутский «Иркут», распо-
ложившийся по итогам «регулярки» на 13-м месте. 

Первая встреча состоится в Иркутске 16 апреля, повторный 
поединок команды проведут в Барнауле 19 апреля.

 
Евгений ЛИМАНСКИЙ.

НОВОСТИШАЙБУ!

За титул чемпиона со-
перничали 45 команд из 27 

районов и 7 городов. В про-
шлом году было 62 коман-
ды из 43 районов и 9 горо-
дов – заметное снижение 

по всем позициям. Но даже 
при этом ни в одном из рос-
сийских регионов нет такого 

массового интереса к хок-
кею, как у нас. Важно его не 

растерять. 

Три дня шли жаркие хок-
кейные баталии. По финансо-
вым соображениям финаль-
ный турнир пришлось про-
водить в сжатые сроки. Ал-
тайский краевой совет проф-
союзов совместно с админи-
страцией Дворца зрелищ и 
спорта пошли на значитель-
ные уступки по оплате арен-
ды льда, все 16 матчей турни-
ра прошли на хорошем орга-
низационном уровне.

В финальной стадии чем-
пионата приняли участие 8 
команд, разбитые на первом 
этапе на две группы. В од-
ну вошли «Кристалл» (Слав-
город), «Факел» (Белокури-
ха), «Витязь» (Алейск) и «Мо-
лот» (Первомайский район), 
в другой группе встретились 
«Энергия» (пос. Центральный 
г.Барнаула), «Торпедо» (Руб-
цовск), «Шахтер» (Рубцовский 
район) и «Бобровский лесо-
комбинат» (с. Бобровка Перво-
майского района). По резуль-
татам встреч в группах опре-
делились пары в стыковых 
матчах, которые и расставили 
команды в табели о рангах 
окончательно. 

В составах команд-фина-
листов мне сразу бросилось 
в глаза большое число быв-
ших профессиональных хокке-
истов. Особенно в «Витязе» и 
«Шахтере». Там я насчитал да-
же четырех мастеров спорта – 
Евгения Афонина, Юрия Дес-
серта, Валерия Обухова и Пав-
ла Еремеева. К примеру, Афо-
нин, игравший за «Шахтер», 
забросил в матче с рубцовским 
«Торпедо» пять шайб! В рядах 

торпедовцев никого из бывших 
хоккейных звезд не было, ви-
димо, поэтому они и заняли по-
следнее, восьмое, место, про-
играв стыковой матч за седь-
мое белокурихинскому «Фа-

келу» – 3:8. Три шайбы в этом 
матче забросил Александр 
Струков. 

Его успех затем повторил 
славгородец Анатолий Лан-
тушенко, трижды поразивший 

ворота «Энергии» из поселка 
Центрального в матче за пя-
тое место. «Кристалл» побе-
дил – 5:2.

Напряженной борьба по-
лучилась в матче за тре-
тье место, в котором коман-
да Бобровского лесокомбина-
та одержала волевую победу 
над первомайским «Молотом» 
со счетом 5:3. Интересно, что 
в конце второго периода «Мо-
лот» повел в счете – 2:1, но в 
третьем его подвели удаления 
и он таки проиграл.

И, конечно, особняком сто-
ит финальный матч. В нем 
сошлись уже упоминавшие-
ся хорошо укомплектованные 
команды Алейска и Рубцов-
ского района. Алейский «Ви-
тязь» в прошлом году уже ста-
новился чемпионом и упускать 
это звание не хотел. Вот его 
состав: Антон Соколов, Сер-
гей Гостев, Владимир Набой-
щиков, Тимофей Шерстюков, 
Егор Барышев, Юрий Поля-
ков, Валерий Обухов, Влади-
мир Ефремов, Юрий Дессерт, 
Александр Усачев, Сергей Ре-
пин, Алексей Хлебников, Евге-
ний Чернов, Сергей Холоди-
лин, Павел Еремеев, Евгений 
Рябий, Илья Доброумов, Сер-
гей Орлов, Евгений Сырцев… 

Как сказал присутствую-
щий на турнире мастер спор-
та СССР и бывший тренер 
«Мотора» Виктор Якимов, «их 
бы немного потренировать да 
подкормить, они бы и «Ал-
тай» обыграли». И в его сло-
вах есть доля правды. В руб-
цовском «Шахтере» тоже бы-
ло мало местных «шахтеров», 
в основном за него играли хо-
рошо знакомые по «Мотору» 
и «Алтаю» лица – Вячеслав 
Лисовец, Павел Аравин, Ев-
гений  Афонин, Никита Дани-
лов, Александр Назаров, Алек-
сандр Климов и др. 

Это была игра достойных 
соперников, и победил в ней 
алейский «Витязь» – 6:5, по-
вторив прошлогодний успех.

Валерий ЛЯМКИН. 

ÑÎÃËÀÑÍÎ ÐÅÃËÀÌÅÍÒÓ
Финал чемпионата края по хоккею в Барнауле показал, 
что формула его проведения нуждается в корректировке 

Роман РОМАНОВ, главный секре-
тарь соревнований: «Чемпионат прохо-
дил очень интересно. Появилось несколь-
ко новых участников, среди которых отме-
чу команду Бобровского лесокомбината. 
Исполнительный директор этого предпри-
ятия Денис Андреевич Шубин – член пре-
зидиума краевой федерации хоккея, ока-
зывает хоккею в районе серьезную мате-
риальную поддержку. На средства лесо-
комбината построена хоккейная коробка, 
раздевалки для хоккеистов. На работу в 
Бобровку был приглашен высококвали-
фицированный тренер Владимир Никола-
ев для формирования нового состава хок-
кейной команды, состоящей в основном из 
воспитанников СДЮШОР «Алтай», не по-
павших в команды «Алтай» и «Алтайские 
беркуты». Таким образом, всем им прод-
лили хоккейную жизнь. 

По регламенту чемпионат края должен 
был проводиться в двух группах – «А» и 
«Б». В группе «А» должны были участво-
вать команды, в составе которых могли 
быть игроки, ранее выступавшие в про-
фессиональных командах, закончившие 
играть на этом уровне более года назад. 
В группе «Б» запрещалось играть хок-
кеистам, когда-либо имевшим профес-
сиональный контракт. В группе «А» бы-
ли сформированы три зоны по четыре 
команды, но большинство из них отказа-
лось играть по такой схеме, так как им 
не хотелось встречаться с профессиона-
лами. В конечном итоге группа «А» рас-
палась и была объединена в одну зо-
ну, названную «Центральный регион», 
в которую вошли пять команд: «Витязь» 
(Алейск), «Синтез» (Барнаул), «Факел» 
(Белокуриха), «Шахтер» (Рубцовский рай-
он) и команда Бобровского лесокомбина-
та. Остальные команды были распреде-
лены по девяти территориальным зонам. 
Принципиального деления на группы «А» 
и «Б», таким образом, не получилось. Ре-
шено было проводить единый чемпионат, 

в финал которого из пяти команд Цен-
трального региона выходили четыре луч-
шие, а из остальных девяти зон – девять 
победителей, которые еще должны были 
пройти отбор в полуфинальных турнирах в 
Заринске и Славгороде, откуда по два по-
бедителя выходили в финал. В Заринске 
первое место заняла «Энергия» из посел-
ка Центрального (г. Барнаул) и второе ме-
сто – «Факел» (Белокуриха), в Славгоро-
де победителями стали хоккеисты мест-
ного «Кристалла», второе место заняли 
торпедовцы Рубцовска. Кроме них в вось-
мерку финалистов от Центрального реги-
она вошли «Витязь» (Алейск), «Шахтер» 
(Рубцовский район), «Синтез» (Барнаул) и 
команда Бобровского лесокомбината. Од-
нако в последний момент от участия в фи-
нальном турнире отказался «Синтез» по 
причине распада команды, не удержав-
шей свой состав до конца сезона. Было 
предложено занять вакансию в финале 
«Химику» (Яровое), который занял третье 
место в Славгороде, но он отказался. От 
такого же предложения отказался и тре-
тий призер турнира в Заринске – новоал-
тайский «Старт». И у краевой федерации 
хоккея оставался последний вариант: за-
полнить вакансию в финале победителем 
сельской олимпиады – командой Перво-
майского района – «Молотом». На следу-
ющий год можно рассматривать вопрос об 
участии в финале и победителя первен-
ства Барнаула по второй группе, где весь 
зимний сезон проводится полноценный 
любительский чемпионат и Кубок Черепа-
нова. Однозначно, что регламент чемпио-
ната края требует доработки».

Геннадий ФАННИКОВ, тренер коман-
ды «Кристалл» (Славгород): «У нас про-
водятся игры в своей Славгородской лиге, 
где мы являемся победителями. В февра-
ле мы участвовали в Славгороде в полу-
финальном отборочном турнире к чемпио-
нату края, где заняли первое место и выш-
ли в финал. В Барнауле вы все сами ви-

дели, что тут объяснять? Считаю, что си-
стему проведения финальной части тур-
нира нужно менять. Потому что не должны 
играть команды, купленные со стороны, 
как «Шахтер» и «Витязь». Должны играть 
свои воспитанники и максимум два-три че-
ловека со стороны – для усиления. А когда 
в краевом финале по сути пять барнауль-
ских команд и три с периферии среди них 
«заблудились», то это фактически опять 
чемпионат Барнаула получился, второй 
раз за сезон… Как мы, команды из пери-
ферии, можем им противостоять? У них 
деньги есть, если они оптом игроков заку-
пают. А мы двадцать тысяч рублей не мо-
жем найти на бензин, чтобы юношескую 
команду в Заринск на автобусе отправить. 
Сейчас наш глава у нас спросит: «Как же 
так? Мы хоккей в Славгороде развиваем, 
в ДЮСШ 150 пацанов хоккеем занимают-
ся, мы на них и на вас государственные 
деньги тратим, а вы кому проигрываете? 
Алейску – 2:12, а где там хоккей?». Те же 
самые команды из Ярового и Новоалтай-
ска, Камня-на-Оби, может быть, и поеха-
ли бы на финал. Но что тут им делать? По 
10-15 шайб получать от мастеров, и какой 
им интерес, какая польза от таких контак-
тов с большим хоккеем?».

Владимир  НИКОЛАЕВ ,  тренер 
команды Бобровского лесокомбина-
та: «Руководство лесокомбината заин-
тересовано в том, чтобы в Бобровке бы-
ла команда хорошего уровня, пошло нам 
навстречу, и мы готовились к сезону в хо-
роших условиях. Пока не было морозов, 
мы дважды в неделю катались во Дворце 
спорта и там же принимали своих сопер-
ников по чемпионату края. Когда нам по-
строили коробку и появился свой лед, то 
стали играть там. У жителей Бобровки по-
явилась возможность наблюдать за игрой 
своей команды. Что касается проведения 
краевого чемпионата, то есть шерохова-
тости по регламенту, но все они устрани-
мы. Какой регламент, такой и чемпионат».

___________________________________________________  Мнения  ____________________________________________________

Табло  ______________________________________________

Вторая подгруппа

Бобровка – «Шахтер» – 2:5
«Энергия» – «Торпедо» – 7:1
«Энергия» – Бобровка  – 3:9
«Торпедо» – «Шахтер» – 1:15
«Шахтер» – «Энергия» – 8:3
«Торпедо» – Бобровка  – 5:8

1. «Шахтер» – 9 очков
2. «Бобровский лесокомбинат»  – 6
3. «Энергия» – 3
4. «Торпедо» – 0

Первая подгруппа

«Кристалл» – «Факел» – 7:4
«Витязь» – «Молот» – 8:3
«Кристалл» – «Витязь» – 2:12
«Факел» – «Молот» – 5:10
«Витязь» – «Факел» – 9:1
«Молот» – «Кристалл» – 6:3

1. «Витязь» – 9 очков
2. «Молот» – 6
3. «Кристалл» – 3
4. «Факел» – 0
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Регулярный чемпионат России по баскетболу. Сезон 2014/2015. 
Суперлига. Мужчины

М Команда И В П Р/М О
1 «Самара-СГЭУ» (Самара) 30 22 8 2486-2186 52
2 «Динамо» (Москва) 30 21 9 2449-2265 51
3 «Новосибирск» (Новосибирск) 30 20 10 2334-2225 50
4 «Урал» (Екатеринбург) 30 20 10 2369-2143 50
5 ПАРМА (Пермь) 30 20 10 2333-2123 50
6 «Темп-СУМЗ» (Ревда) 30 19 11 2257-2126 49
7 «Рязань» (Рязань) 30 18 12 2363-2269 48
8 «Спартак-Приморье» (Владивосток) 30 18 12 2355-2282 48
9 «Университет-Югра» (Сургут) 30 18 12 2403-2288 48
10 «Россия» (Москва) 30 15 15 2246-2231 45
11 «Химки-Подмосковье» 30 13 17 2182-2204 43
12 «АлтайБаскет» (Барнаул) 30 12 18 2349-2431 42
13 «Иркут» (Иркутск) 30 10 20 2073-2193 40
14 «Купол-Родники» (Ижевск) 30 8 22 2113-2462 38
15 «МБА» (Москва) 30 4 26 2182-2548 34
16 «Алматинский легион» (Алматы) 30 2 28 1956-2589 32
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Снег, наконец, начал та-
ять, и самое время под-

вести итоги зимнего сезо-
на. Каким он выдался для 
алтайских конькобежцев? 

Своей оценкой поделились 
руководитель и тренеры 
краевой СДЮШОР «Клев-
ченя», а также специалист 
крайспортуправления. Все 

сошлись во мнении, что 
сборная края провела, по-
жалуй, один из лучших за 
последние годы сезонов. 

– В этом году показали при-
личные результаты, – говорит 
директор СДЮШОР «Клевче-
ня» Николай Легких. – В пер-
вую очередь, порадовал Вик-
тор Муштаков, который заво-
евал серебряную медаль на 
этапе юниорского Кубка ми-
ра, выполнив норматив ма-
стера спорта международно-
го класса. На первенстве Рос-
сии среди юношей и девушек 
среднего возраста заняли чет-
вертое командное место, обы-
грав даже Московскую об-
ласть, где находится знаме-
нитый конькобежный центр 
«Коломна». Единственное, 
в финале Спартакиады уча-
щихся России заняли шестое 
командное место из 23 регио-
нов. Но это наше место, с ко-
торого уже сложно сдвинутся 
вверх. Выше нас те регионы, 
которые имеют свой искус-
ственный лед. 

По словам заслуженного 
тренера России Аркадия Ко-
нюхова, представительство 
алтайских конькобежцев, ко-
торые пополнили в нынеш-
нем сезоне списки сборных 
страны, расширилось до се-
ми человек: к Муштакову, 
Бурляеву, Таксанову, Баш-
кову и Аносовой добавились 
Алена Башкова и Степан Ра-
китин. При этом Муштаков, 
Таксанов и Башкова прохо-

дили централизованную под-
готовку в составе сборной 
России. 

Из этой великолепной се-
мерки лучше всех проявил се-
бя Виктор Муштаков. По сло-
вам его тренера Елены Кома-
ровской, Виктора отличает, 
прежде всего, огромное же-
лание достичь высоких ре-
зультатов. А также физиче-
ская сила и скоростные каче-
ства, которыми он одарен от 
природы. 

По мнению Аркадия Ко-
нюхова, который сейчас так-
же тренирует Муштакова, пар-
ня нужно беречь и на высокий 
уровень выводить постепенно. 

– В своей школе мы стара-
емся подводить спортсменов 
к высоким результатам по-
степенно, не форсируя под-
готовку, – говорит он. – Моло-
дым тренерам всегда внушаю, 
что не так важны результаты в 
юношеском возрасте, гораздо 
важнее, чтобы они были ста-

бильными ближе к юниорской 
категории. В одном возрасте 
нужно развивать скоростные 
качества, в другом –  вынос-
ливость. Все это, как говорит-
ся, надо давать в жилу орга-
низму. Ну и не забывая, есте-
ственно, отрабатывать техни-
ческое мастерство. 

Серьезного прогресса до-
бился и стайер Руслан Такса-
нов, которому в этом сезоне 
не хватило совсем чуть-чуть, 
чтобы отобраться на этапы 

Кубка мира. Вместе с тем он 
стал победителем в общем 
зачете Кубка России на дис-
танции 5000 метров, а также 
в командной гонке (вместе с 
Бурляевым и Башковым). 

Большие надежды возла-
гались и на рубцовчанку Кри-
стину Аносову, которая, как и 
Муштаков, выиграла летний 
Кубок России среди юниоров. 
Однако последовавшая затем 
травма колена не позволила 
ей выйти на лед.

Что касается спортсме-
нов более младшего возрас-
та, то лучший результат пока-
зала семиклассница 55-й бар-
наульской школы Полина Упи-
рова, выигравшая первенство 
России на дистанции 3000 ме-
тров. Также в активе алтай-
ских конькобежцев победа в 
I Президентских cпортивных 
играх в Челябинске, которую 
добыли учащиеся 40-й барна-
ульской гимназии. 

Консультант учебно-спор-
тивного отдела сектора зим-
них видов спорта Петр Теля-
тьев обозначил результаты 
конькобежцев в минувшем се-
зоне оценкой «хорошо». «От-
лично», по его словам, могло 
быть поставлено только при 
условии завоевания медалей 
в финале Спартакиады уча-
щихся России. 

Нельзя не коснуться и про-
блем, которые препятству-
ют более успешному разви-
тию конькобежного спорта. 
По словам Аркадия Коню-
хова, в межсезонье нашим 
спортсменам не хватает ро-
ликовой подготовки (в связи 
с отсутствием роликодрома), 
которую приходится заменять 
велосипедной. Нормальной 
работе рубцовского отделе-
ния СДЮШОР «Клевченя» не 
хватает полноценного ледово-
го овала. По словам тренера 
Юрия Фоменко из Рубцовска, 
минувшей зимой лед на «Тор-
педо» вообще не заливал-
ся под предлогом подготов-
ки стадиона к летней олимпи-
аде городов Алтая. Однако в 
зимнее время никакие рабо-
ты не проводились. В распо-
ряжении же местных конько-
бежцев была лишь обычная 
хоккейная коробка, на кото-
рой они, по сути, занимались 
шорт-треком. 

Евгений ЛИМАНСКИЙ.

Ведущие конькобежцы Алтайского края (слева направо): Андрей Бурляев, Алена Башкова, Степан Ракитин, Аркадий Ко-
нюхов (тренер сборной края), Виктор Муштаков, Иван Башков, Руслан Таксанов. 

ÕÎÐÎØÎ, ÍÎ ÍÅ ÎÒËÈ×ÍÎ

СБОРНАЯ РОССИИ

– Виктор, в этом сезоне 
ты был новичком россий-
ской сборной, однако вско-
ре оказался на ведущих ро-
лях. Какие соревнования 
прибавили уверенности в 
себе? 

– Наверное, уже первый 
этап Кубка мира среди юни-
оров в Минске. Скорее все-
го, на нем у меня и была луч-
шая форма в сезоне. Жаль, 
что упал на пятисотке, пока-
зав лучший разбег среди всех 
участников. Бежал по боль-
шому радиусу, а парень из 
Белоруссии, который катился 
по маленькому радиусу, упал 
и меня сбил. Со мной такое 
произошло впервые. 

– За несколько дней до 
юниорского мира ты завое-
вал кубковое серебро на пя-
тисотке, однако медально-
го продолжения, увы, не по-
следовало. Причем неудач-
но выступили все россий-
ские юниоры, которые взяли 
в Варшаве лишь одну брон-
зу в командном спринте.  

– Соревнования проходи-
ли на открытом катке, а все 
наши сборники привыкли бе-
гать на закрытых. Думаю, по-
этому и выступили не очень 
здорово. В юниорской сбор-
ной помимо меня есть еще 
Сергей Трофимов из Санкт-
Петербурга, где, как и на Ал-
тае, только открытый каток. 
Большинство же – из Мо-
сквы, Коломны и Челябинска, 
где имеются крытые конько-
бежные центры. Мне было 
комфортно на варшавском 
катке, но не хватило техни-
ки, наверное. И силы были 
уже не те, что в Белоруссии. 
И волнение сказалось. Ког-
да видишь впереди соперни-
ка, то невольно тянешься за 
ним. Из-за этого можно «за-
валиться» на носки и упасть. 
Это со мной и произошло на 
тысяче метров. Ну а полу-
торку сбегал не очень хоро-
шо, потому что это не совсем 
моя дистанция. 

– А что за история про-
изошла перед стартом на 

твоей коронной пятисотке, 
когда забыл одеть какое-то 
устройство? 

– Транспондеры (элек-
тронные устройства, фик-
сирующие  прохождение 
спортсменом дистанции. – 
Прим. «АС»). Тренеры сбор-
ной России не предупредили, 
что их нужно одеть. За пять 
дней до этого на финальном 
этапе Кубка мира, который то-
же проходил в Варшаве, бе-
жали без них. Перед забегом 
объявили, что их нужно при-
крепить, но моих знаний ан-
глийского оказалось недоста-
точно.

– Зато желания его вы-
учить теперь хоть отбавляй?

– Конечно. В Алтайском 
училище олимпийского ре-
зерва, где я учусь, английский 
преподают отлично, но с та-

кими разъездами, как в этом 
сезоне, заниматься учебой не 
так-то просто. 

– Что изменилось в тво-
ей подготовке в связи с пе-
реходом в сборную Рос-
сии? 

– В начале мне хотели ме-
нять технику бега. Но трене-
ры решили, что до чемпио-
ната мира не надо ничего ис-
правлять. Думаю, с этого се-
зона уже начну работу над ее 
шлифовкой.

– А чья техника бега, на 
твой взгляд, является об-
разцовой? 

– Кулижникова (чемпио-
на мира – 2015 в спринтер-
ском многоборье и облада-
теля Кубка мира по конько-
бежному спорту в общем за-
чете. – Прим. «АС»). Пре-
жде всего, прохождением по-
воротов и бегом по прямой. 
Да и его результаты в этом 
сезоне говорят сами за себя. 
У нас было несколько тре-
нировок с основной сбор-
ной, где я убедился, что ра-
боты впереди еще очень мно-
го. Техника у меня не самая 
идеальная. Как сказал тре-
нер юниорской сборной: «Си-
ла есть, ума не надо». 

– Ты вырос в районе 
ВРЗ, который раньше имел 
славу одного из самых су-
ровых в Барнауле. Твой 
путь может служить приме-

ром для обычных пацанов 
с городских окраин?

– Наверное.
– А сам с кого брал при-

мер в свое время? 
– Ни с кого особо. Просто 

поставил перед собой зада-
чу: выиграть Россию. В про-
шлом году добился этого. 
Теперь буду стремиться по-
бедить на международных 
стартах. 

– Какие были ощущения, 
когда удалось побить юно-
шеские рекорды Клевчени 
25-летней давности? 

– Когда Клевченя устано-
вил эти рекорды, меня еще и 
на свете не было. За это вре-
мя много воды утекло, усо-
вершенствовали коньки, поя-
вились «кляпы». Я как раз ро-
дился в 1996 году, когда Сер-
гей стал чемпионом мира. 
Кстати, меня с ним связыва-
ет и то, что он тоже родился и 
вырос в районе ВРЗ, на ули-
це Фабричной. 

– А вообще с ним где-то 
пересекались? 

– Единственный раз в Мо-
скве, где я с ним только сфо-
тографировался. Сейчас он 
работает со спринтерской 
сборной Казахстана. Я бы, 
конечно, очень хотел потре-
нироваться под его руковод-
ством. Надеюсь, что он скоро 
вернется в тренерский штаб 
сборной России. 

– Чтобы добиться хоро-
ших результатов, спортсме-
ну необходимо постоянно 
находиться на льду? 

– Мне кажется, в этом году 
у меня, наоборот, было слиш-
ком много льда. Мой тренер 
говорит, что надо было боль-
ше делать силовой работы. 
Потому что к концу сезона си-
лы уже были на исходе. 

– Правда, что Елена Ко-
маровская начала тебя тре-
нировать уже с пяти лет?  

– Даже с четырех с поло-
виной. Хотя вообще-то у нас 
набирают группы с шести 
или семи лет. Большинство 
моих соперников вообще 
тренируются лет с 10-12. На 
стадион «Клевченя» меня 
привел старший брат Алек-
сандр, который тоже зани-
мался конькобежным спор-
том, показывал неплохие 
результаты, дорос до канди-
дата в мастера, а потом за-
вязал. Тренировки в Барна-
уле под руководством Еле-
ны Николаевны или Арка-
дия Александровича (Коню-
хова. – Прим. «АС») нравят-
ся мне даже больше, чем в 
сборной, где дается больше 
отдыха, тренировки более 
растянуты по времени, да и 
нагрузки меньше. 

Евгений ЛИМАНСКИЙ.
Фото автора.

Âèêòîð ÌÓØÒÀÊÎÂ: 
«ÕÎ×Ó Ó×ÈÒÜÑß Ó ÊËÅÂ×ÅÍÈ»

Имя 18-летнего Виктора Муштакова, пожалуй, впервые 
громко прозвучало после того, как в январе нынешнего го-
да он превзошел юниорские рекорды знаменитого Cергея 
Клевчени, в честь которого и названа местная конькобеж-
ная школа. Затем последовали серебряная медаль на эта-
пе Кубка мира и бронзовая – на первенстве мира среди 
юниоров. После завершения своего дебютного сезона в 
составе сборной страны перспективный конькобежец от-
ветил на вопросы корреспондента «Алтайского спорта». 
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ОДНОКЛУБНИКИ

«Алтайский спорт» про-
должает цикл публикаций, 

посвященных 80-летию соз-
дания всесоюзного добро-
вольного спортивного об-
щества «Спартак». Сегод-
ня мы предлагаем рассказ 

о том, как заслуженный тре-
нер России Владимир Коб-
зев вместе с женской хок-
кейной командой «Комму-
нальщик» прошел путь от 
спортивной секции до клу-

ба первой лиги СССР.

Владимир Кобзев попал в 
спартаковскую систему еще 
школьником. Летом 1972 года, 
только окончив девятый класс, 
он стал играть в чемпионате 
города за футбольную коман-
ду трамвайно-троллейбусно-
го управления. В булыгинскую 
школу, где учился Кобзев, из 
соседнего первого трамвайно-
го депо пришел тренер Юрий 
Черданцев, чтобы набрать фут-
болистов в юношескую коман-
ду. Тогда все коллективы, вы-
ступающие в чемпионате го-
рода, обязали выставить еще 
и команды школьников в юно-
шеское первенство. Влади-
мир Кобзев занимался в ди-
намовской спортшколе, и так 
получилось, что ему предло-
жили сыграть и во взрослом 
составе, а после двух прове-
денных за ТТУ матчей ветера-
ны команды приказали форму 
не сдавать. Прописавшись во 
взрослой футбольной коман-
де, Владимир до самого ухо-
да в армию выступал за трам-
вайно-троллейбусное управле-
ние на всех городских и крае-
вых спартаковских соревнова-
ниях – и по легкой атлетике, и 
по лыжам. Да и потом, даже в 
1980-е годы, несколько раз по 
старой памяти принимал уча-
стие в краевых спартакиадах.

К обществу «Спартак» по 
ведомственной принадлежно-
сти относились физкультурни-
ки предприятий сферы обслу-
живания. В Барнауле это бы-
ли транспортники, медики, со-
трудники системы просвеще-
ния, работники трикотажной и 
обувной фабрик, плодовоще-
торга, мясокомбината, аэро-
порта, сферы коммунально-
го хозяйства (водоканал, гор-
сеть) и т.д.

Свою футбольную коман-
ду, кроме предприятия элек-
тротранспорта, из барнауль-
ских спартаковцев выставля-
ли еще таксисты.

В программу соревнова-
ний крайсовета ДСО «Спар-
так» входили футбол, волей-
бол, легкая атлетика, лыж-
ные гонки и т.д. Владимир Коб-
зев вспоминает, что спартаков-
цы находились в менее выгод-
ных условиях, чем представи-
тели других спортобществ. По 
тогдашним официальным нор-
мативам, предприятию пола-
галась одна штатная едини-
ца инструктора физической 
культуры на 500 работников, 
а в большинстве спартаков-
ских организаций столько на-
роду и близко в штате не бы-
ло, и, соответственно, там не 
было своего спортинструкто-
ра. Для сравнения, крупным 
промышленным предприяти-
ям, чьи работники были объе-
динены в ДСО «Труд», уже на-
чиная с численности сотрудни-

ков в две тысячи человек, по-
лагалось иметь собственный 
спортклуб!

Из всех спартаковских толь-
ко в трамвайно-троллейбусном 
управлении трудились два ос-
вобожденных инструктора физ-
культуры. Одним из этих двоих 
и был тренер футбольной ко-
манды ТТУ Юрий Черданцев. 
Другие предприятия барнауль-
ской сферы обслуживания ре-
шали проблемы организации 
спортивной работы как мог-
ли. Здесь все зависело от то-
го, как к данному вопросу отно-
сился руководитель. Так, в так-
сопарке был устроен на рабо-
ту таксистом тренер Владимир 
Ранзин. Команда «Автомоби-
лист» выступала на футболь-
ном чемпионате города, но са-
мое главное – Ранзину удалось 
из работников таксопарка соз-
дать очень хорошую команду 
по хоккею с мячом. И «Автомо-
билист» в 1970-е годы был до-
стойным соперником сильней-
шим местным бенди-клубам 
– новоалтайскому «Восходу», 
трансмашевскому «Темпу», ко-
манде Алтайского завода агре-
гатов. К слову, на рубеже 1970-
1980-х в чемпионате Барнаула 
по хоккею с мячом играло бо-
лее сорока команд.

Из «Буревестника» 
в «Спартак»

В 1977 году студент исто-
рического факультета Влади-
мир Кобзев организовал в Ал-
тайском госуниверситете жен-
скую команду по хоккею на 
траве. Почему был выбран 
этот экзотический вид спорта? 
Старшие товарищи объяснили, 
что на развитие женского хок-
кея на траве существует госу-
дарственный заказ. Москва по-
лучила право проводить Олим-
пиаду, и Советский Союз в ка-
честве хозяина соревнований 
должен участвовать во всех 
видах программы. И если муж-
ской чемпионат по хоккею на 
траве у нас проводился с на-
чала 1970-х, то аналогичных 
женских соревнований за три 
года до Олимпийских игр у нас 
еще не было. Первый женский 
чемпионат Союза был сыгран 
в 1979 году.

Как и все студенческие 
команды, кобзевские хокке-
истки поначалу курировались 
спортобществом «Буревест-
ник». Но через пару лет, ког-
да уже забрезжила перспекти-
ва окончания университета и 

для спортсменок, и для само-
го молодого тренера встал во-
прос, что делать дальше. Вла-
димир Кобзев делал попыт-
ки пристроить команду в ДСО 
«Труд», в ДСО «Зенит».

Председатель краевого со-
вета ДСО «Буревестник» Бо-
рис Чернавцев посоветовал 
идти в «Спартак», говоря, что 
там для женской команды бу-
дет больше возможностей, так 
как на предприятиях, по ве-
домственному признаку от-
носящихся к спартаковско-
му спортобществу, преимуще-
ственно женские коллективы.

Кроме того, помогла слу-
чайность. Вызов для хоккей-
ной команды на очередные 
соревнования по ошибке был 
прислан в крайсовет ДСО 
«Спартак». Владимир Кобзев 
отправился за документом к 
спартаковцам и там встретил-
ся с председателем краевого 
совета общества Марией Ва-
сильевной Поляковой, кото-
рая его прекрасно помнила как 
спортивного активиста и участ-
ника всех спартакиад по всем 
видам. В общем, в сезоне-1980 
Барнаул в первенстве Сибири 
по хоккею на траве был пред-
ставлен уже двумя составами: 
основной – «Спартак», второй 
– «Буревестник».

Следующая смена назва-
ния команды произошла в 
1981 году. Владимир Кобзев 
пришел к тогдашнему пред-
седателю крайспорткомитета 
Владимиру Левину и заявил: 
шесть хоккеисток основного 
состава в этом году окончат 
вуз и разъедутся по распре-
делению, в этом случае я то-
же уеду в другой город (Кобзе-
ва действительно звали трени-
ровать команду в Ставрополе). 
Руководитель краевого спорта 
спросил, что нужно, чтобы со-
хранить команду, и услышал 
ответ: «Ставки и жилье для 
хоккеисток».

Примерно в это же время 
начальник крайкомхоза (кра-
евого отдела коммунального 
хозяйства) Владимир Герма-
ненко обращался к Левину с 
предложением стать шефом 
– тогда не употреблялось сло-
во «спонсор» – одной из ал-
тайских команд. Через два дня 
после визита Кобзева в край-
спорткомитет ему позвонила 
Мария Полякова и сообщила, 
что решение найдено. Герма-
ненко собрал всех своих пяте-
рых замов, позвал Владимира 
Кобзева, председателя спар-
таковского крайсовета, и все 

вместе составили план. Вла-
димир Сергеевич начал сове-
щание с вопроса: «Что нужно, 
чтобы команда стала чемпио-
ном Советского Союза по хок-
кею на траве?».

– Я объяснил, как есть, – 
рассказывает Владимир Коб-
зев. – Сначала надо быть ми-
нимум вторыми в сибирской 
зоне, тогда попадем в россий-
ский полуфинал. Если там во-
йдем в тройку, играем в фина-
ле чемпионата РСФСР. Респу-
бликанские призеры попадают 
в полуфинальный турнир вто-
рой лиги СССР, откуда три ко-
манды выходят в финал. Там 
уже разыгрываются две путев-
ки в первую лигу СССР. Две 
лучшие команды первой лиги 
выходят в высшую. Выигрыва-
ем «вышку» – и мы чемпионы 
Союза! А потом я напомнил: в 
настоящий момент мы занима-
ем в сибирской зоне шестое 
место из шести.

Команду решено было на-
звать «Коммунальщик». На 
ставки в краевой системе ком-
мунального хозяйства устро-
или 16 хоккеисток. «Зарпла-
ту сделаем рублей по 300?» – 
поинтересовался Германенко. 
Кобзев запротестовал: «Какие 
300, мы же еще не чемпионы! 
80-100 рублей». В итоге стор-
говались на вилке 80-120 ру-
блей в месяц.

С жильем проблему то-
же решили. Крайкомхоз отдал 
команде под общежитие и 
склад старое здание «Теплоре-
монта» в районе третьего трам-
вайного депо, около будущего 
стадиона. Все пункты того пла-
на – автобус, стадион и т.д. – со 
временем были реализованы.

Наш «катафалк», 
вперед лети!

Оригинально решили про-
блему с автобусом для коман-
ды. Предприятия ритуальных 
услуг также входили в сфе-
ру коммунального хозяйства. 
Крайкомхоз как раз должен 
был получить на регион три 

автобуса-катафалка, и один 
из них тут же передал своим 
подшефным. Владимир Коб-
зев вспоминает, что обратил-
ся к своим старым знакомым 
в трамвайно-троллейбусном 
управлении, подогнал автобус, 
и ему за 150 рублей поменяли 
планировку сидений в салоне.

Между прочим, из всех 
команд мастеров только у 
«Коммунальщика» был тогда 
собственный автобус. Хотя бо-
лельщики со стажем помнят 
катавшийся по Барнаулу ЛАЗ 
с динамовской символикой на 
борту, но необходимо внести 
ясность – эта машина не была 
собственностью футбольного 
клуба, она принадлежала госу-
дарству – автотранспортному 
предприятию. Чтобы автобус 
обслуживал «Динамо», каж-
дый раз администрация клу-
ба отправляла в АТП заявку… 
А «катафалк» «Коммунальщи-
ка» всегда был под рукой, в 
штат клуба был принят води-
тель – Геннадий Яблонский, 
впоследствии работавший и 
тренером спортшколы, и ад-
министратором команды. 

Для собственного стади-
она нашли место за Павлов-
ским трактом – сейчас он на-
ходится внутри жилых квар-
талов, а тогда стоял в чистом 
поле. Загвоздка была в том, 
что нужен был проект, а все 
проектные организации бы-
ли завалены заказами. Из-
вестная советская пробле-
ма: деньги есть, а купить на 
них то, что нужно, не получа-
ется. У крайкомхоза тоже бы-
ло свое предприятие нужного 
профиля – «Коммунпроект», 
но и там, как и везде, нужно 
было ждать своей очереди 
несколько лет. В результате 
по блату оформили в «Ком-
мунпроекте» разработку до-
кументации для стадиона как 
комсомольское поручение – и 
бесплатно, и вне очереди.

Алтай 
в спартаковской 

системе
Команда перестала на-

зываться «Спартаком», но в 
спартаковской системе оста-
лась. По линии легендарного 
спортобщества алтайские хок-
кеистки постоянно участвова-
ли в многочисленных краевых, 
всероссийских и всесоюзных 
соревнованиях. Краевой со-
вет каждый год проводил зим-
нее первенство края в зале, на 
снегу и летнее первенство, где 
участвовали не только барна-
ульские спортсменки, но и хок-
кеистки из филиалов – из Гор-
но-Алтайска, Алейска, Новоал-
тайска. ДСО «Спартак» опла-
чивало все переезды, питание, 
проживание, судейство.

Первенства «Росспартака» 
традиционно проводились с 
1980 года: весной в Москве – 
в спартаковском манеже, осе-
нью в Анапе. Это для взрос-
лых команд. Юношеские ре-
спубликанские соревнования 
стали постоянно проходить с 
1982 года. Постепенно количе-
ство возрастов, по которым со-
ревновались юные спартаков-
цы РСФСР, выросло до трех. 
Традиционных мест не было – 
каждый раз первенство «Рос-

спартака» проходило в новом 
городе.

А в Центральном сове-
те ДСО «Спартак» за хоккей 
на траве отвечала Ирина До-
рофеева, которая родилась в 
Барнауле и жила здесь до ше-
сти лет. Возможно, поэтому 
она с симпатией относилась к 
«Коммунальщику». В 1983 году 
Дорофеева даже пригласила 
алтайских хоккеисток в Анди-
жан на первенство Централь-
ного совета. Объясню, почему 
это приглашение было из ря-
да вон выходящим событием. 
В этом всесоюзном турнире 
участвовали пять клубов выс-
шей лиги – «Андижанка», два 
«Спартака» (Московская об-
ласть и Москва), два «Связи-
ста» (Алма-Ата и Баку). Плюс 
два представителя первой ли-
ги и «Коммунальщик» из си-
бирской зоны республиканско-
го первенства. А ведь от пер-
венства ЦС были отцеплены 
спортсменки из первой лиги – 
спартаковки Ульяновска и од-
на из украинских команд. Ко-
нечно, «Коммунальщик» занял 
тогда в Андижане последнее, 
восьмое, место, но всех уди-
вил тем, что смотрелся прак-
тически на равных с грандами.

А в следующем, 1984 году, 
Барнаул получил право про-
ведения первого юношеского 
первенства ЦС «Спартак». Это 
был самый крупный на тот мо-
мент турнир по хоккею на тра-
ве, сыгранный у нас (позднее, 
с открытием своей спортшко-
лы, «Коммунальщик» стал при-
нимать всесоюзные и респу-
бликанские детско-юношеские 
соревнования). Первенство 
Центрального совета проходи-
ло на стадионе меланжевого 
комбината, который оставался 
основной тренировочной базой 
«Коммунальщика» до откры-
тия собственного спортком-
плекса в 1985 году. Этот тур-
нир был весьма успешным для 
барнаульских хоккеисток: в со-
перничестве с ближайшим ре-
зервом команд высшей и пер-
вой лиг «Коммунальщик» не 
проиграл ни одного матча и 
занял второе место. Алтайская 
спортсменка Лариса Камынина 
с 8 мячами стала лучшим бом-
бардиром турнира.

Поднявшись в том числе и 
на спартаковских дрожжах, в 
1985 году «Коммунальщику» 
Владимира Кобзева удалось 
совершить прорыв – пробить-
ся через сито многочисленных 
отборочных турниров и заво-
евать путевку в первую лигу 
СССР. Такого в советские вре-
мена не удавалось сделать ни 
одной алтайской команде ма-
стеров. К этому времени Коб-
зевым и его единомышленни-
ками – председателем краевой 
федерации Дмитрием Голови-
ным, руководителем крайком-
хоза (позднее – зампредседа-
теля крайисполкома) Влади-
миром Германенко, председа-
телем крайсовета ДСО «Спар-
так» Марией Поляковой – бы-
ла создана на Алтае стройная 
самодостаточная система хок-
кея на траве со своим стади-
оном (запущен в 1985 году), 
краевой спортшколой (открыта 
1 января 1986 года) и филиа-
лами по всему региону.

Вадим ВЯЗАНЦЕВ.

ÑÏÀÐÒÀÊÎÂÅÖ Ñ ÄÅÒÑÒÂÀ
Прославленное спортобщество сыграло решающую роль в жизни и карьере тренера по хоккею на траве 
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1980 год. Владимир Кобзев выводит свою команду на матчевую 
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